

REDACCION

Calle de San Bartolomé, núm. 32

Teléfono n.º 6

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA: 1'25
EXTRANJERO: 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto: 5 céntimos

Id. atrasado: 10

CROMOS GRAN SURTIDO en Felicitaciones para NAVIDAD LIBRERIA DE J. TOUS P. de Cort, 14 y 16

Para el Comercio

Libros para la Contabilidad, Diario, Mayor, Caja y todos los modelos que se deseen. sePapel comercial timbrado. Sobres comerciales, id. Copiadores de cartas. Tinta negra y de copiar, superior. Facturas 4.º folio y en todos los tamaños y del modelo que se desee. Tarjetas, anuncios, catálogos y toda clase de impresos y objetos necesarios a toda clase de Comercio. Precios económicos y clases superiores. Establecimiento de LA ÚLTIMA HORA.

Las Baleares

por D. JOSE MARIA QUADRADO Sus monumentos y artes. — Su naturaleza é historia 20 pesetas Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

CUENTOS DEL SABADO

La maldición de Frederick

El teatro de la Porte Saint-Martin no tenía en otro tiempo la suprema elegancia que hoy le distingue, y el público estaba entonces con menos comodidad; ¿más qué le importaba?

Veía y oía a sus artistas predilectos, gracias al inmenso proscenio que, avanzando, por decirlo así, en la sala de espectáculo, ponía en directa comunicación a los actores y espectadores, no perdiendo éstos ni una palabra, ni un gesto de aquellos.

Verdad es que de vez en cuando se oía un grito penetrante que partía de un palco bajo, pues este teatro tan perfecto, tenía el inconveniente de que estaba infestado de ratas extremadamente domesticadas; pero muy pronto volvía todo a su estado normal; el ratón entraba en su agujero y la dama en su palco, continuando la representación por entre escenas más palpitantes unas que otras, y se lloraba.

Era en los buenos tiempos del drama, del cual fué el alma Frederick.

Una tarde acababa de representar treinta años ó la vida de un jugador; entró en su cuarto con aire preocupado y la mirada sombría; no estaba contento de sí mismo, y sin embargo, estuvo admirable; pero quiso la casualidad que de la escena á su cuarto no se encontrara al paso con una de esas mudas admiraciones, que aquel niño necesitaba como los ídolos el incienso.

—Cierra la puerta—dijo á su criado— y quitame esos andrajos.

Victor apresuróse á obedecer, diciendo con voz tímida:

—¿El señor parece está fatigado esta tarde?

Frederick no le contestó.

—Cualquiera le estaría con menos motivo—repuso Victor quitándole la polaina del pie derecho.

E iba á desembarazarle de la otra, cuando Frederick, sacudiéndole rudamente, la dijo:

—¿Acabarás pronto, animal?...

En su perturbación, Victor cogió la polaina, y tiró con tanta fuerza, que una parte de ella, bastante apollillada, se le quedó en la mano. Frederick no tomaba á broma cualquier percance que ocurriera á sus trajes concluidos y confeccionados con tanto cuidado y esmero, que eran para él como la firma del pintor al pie de una obra maestra. Por lo que el desgraciado Victor dejóse caer sobre su centro de gravedad en el momento en que Frederick levantábase para subrayarle con el pie la falta cometida.

—¡Señor! ¡Señor!— exclamó el pobre hombre:—no llevas las botas y os lastimareis!

—¿Hé ahí un imbécil con talento, dijo Frederick desarmado.

En este instante llamaron discretamente á la puerta.

—Somos nosotros, padre.

—¡Ah! ¡ah! ¿estáis ahí, bribonzuelos míos? ¿de donde venís?

—De la sala.

—¿Por qué no habéis venido en los entreactos?

—Porque queríamos oír todo lo que decían de tí.

—¿Y qué decían?

—Te lo diremos en casa para no entretenerte; ya sabes que tienes gente á cenar.

—Está bien. Ved si el carruaje está abajo, é id á casa á esperarme.

Los tres hijos de Frederick huyeron como una bandada de perdices, mientras Victor abrigó á su amo lo mejor que pudo.

—Abre esta puerta para que me habitúe al aire del pasillo; mi sombrero y mi bastón.

Frederick se aventuró por la escalera sombría, refunfuñando contra la dirección que hacía apagar las luces antes de que hubiese cambiado de traje.

—¿Qué ganaría este director del diablo con que yo me rompiera una cestilla y tuviera que suspender las representaciones?... ¡Pignouff!!! ¡Alumbrad, pues, señor portero!

Este se apresuró á escoltarle con la linterna hasta su carruaje, que partió al galope en dirección á la calle de Lanory, adonde no tardó en llegar.

Allí le aguardaban sus amigos y la cena. Una polla fiambre, blanca y gorda aparecía sobre una capa de gelatina; en frente de ella había una langosta y en el centro un pastel de hígado de cerdo, mientras que una enorme fuente de embutidos hacía arrumacos á una apetitosa ensalada de legumbres, que estaba humildemente delante de una frutera, en la que abundaban las peras, como si tuvieran conciencia de la predilección que les tenía el dueño de la casa.

Y terminándolo todo, había un vinillo blanco, que parecía decir: ¡destapadme, ó salto!

La cena fué alegre, haciéndose honor á la mesa y al talento de Frederick, el cual tuvo tres ó cuatro arranques nerviosos llenos de originalidad, que recayeron ya en Clarisa ó en sus hijos, sin alterar por esto en lo más mínimo la general alegría.

Cuando los convidados se retiraron, Frederick detuvo á sus hijos, que iban á hacer lo mismo.

—¿Qué os ha parecido el pastel?

—¡Exquisito, padre!

—Lo creo, procedía de casa de madame Chevet...

—¿Ahora, tunantuelos, me diréis lo que de mí decían en el salón de descanso?

—Papá, todo lo que nuestros amigos acaban de repetir.

—Es eso todo? repuso Frederick, avanzando el labio inferior con aire desdeñoso. Y vosotros, hijos míos, ¿qué opináis? ¿Habéis quedado satisfechos?

—Has estado magnífico—dijo el mayor.

—¡Sublime!—añadió el segundo.

—¿Y qué dices tú, Carlos, tú que piensas dedicarte al teatro? Ya sabéis que os quiero en la sala, más bien para que me hagáis notar mis defectos, que para hacerme eco de las alabanzas con que me abruma, generalmente. Por lo tanto, habla; no es el padre, sino el artista que se dirige al artista... te escucho Carlos.

Arrellenóse en un sillón, entornó los ojos con aire de beatitud y pareció ser todo oídos.

—Pues bien, padre mío, ya que me permites decirlo, me parece que esta noche...

—¿Esta noche...?—repitió Frederick sin cambiar de posición.

—...Has representado con menos entusiasmo, no te has fijado tanto en los detalles, acentuando más que de costumbre los golpes de efecto; no me atrevía á decirte; pero puesto que has querido saber mi parecer...

—¡Mi parecer es que mereces te dé un tirón de orejas!—exclamó irguiéndose y clavándole sus centelleantes ojos.—¿Os permitis juzgar á vuestro padre...? ¡pulgón...!

—Ya que has querido saber mi opinión, te la doy—repuso Carlos, enderezándose como un gallito.

—¿No lo oís, Clarisa?

—Esposo mío, como es tan tarde y ha cenado bien, no sabe lo que dice—respondió tímidamente la infeliz, queriendo cortar esta disensión, que se iba agriando, gracias al vinillo blanco, que excitaba lo mismo los cerebros viejos que los jóvenes; tanto, que exasperado Frederick y queriendo á todo trance tirar algo á la cabe-

za de su hijo, no encontró nada mejor que lanzarle su... ¡maldición...! Carlos retiróse á su cuarto, en el que se encerró con llave, y deponiendo su orgullo, lloró como se llora á los dieciocho años, á esta edad en que penas y alegrías se sienten con toda el alma. Felizmente para él, el sueño, este compañero de la juventud, fué en su ayuda y el hijo maldito durmióse tranquilamente.

No le sucedió lo mismo al padre, al que se le oyó pasearse agitado por la habitación; después tomó un vaso de Burdeos para calmar su excitación, desnudóse y se acostó; mas apenas se había echado, incorporóse y pasando las manos por sus cabellos, exclamó:

—¡Es posible que haya maldecido á mi hijo!

Saltó de la cama, abrigóse y sacudiendo su hermosa cabellera se colocó ante un espejo, para examinar la fisonomía de un padre que ha maldecido á su hijo; sin duda encontró dolorosa la expresión, puesto que de nuevo emprendió su paseo por el cuarto, abrió la ventana de par en par y miró el cielo oscuro y tempestuoso.

Sintióse invadido por una gran tristeza; temía por su Carlos, al que no sabía amar, á pesar de merecerlo. ¿Qué no habría dado porque amaneciera? Sin poder esperar más, dirigióse á la habitación de Clarisa, que dormía profundamente, y abrió la puerta con tanto estrépito, que la pobre mujer se sobresaltó exclamando:

—¿Qué ocurre...?

—¡Podéis dormir, señora! ¡Sois muy feliz!

Cerró la puerta con la misma rudeza y volvió á su habitación, pasando toda la noche en una extremada agitación.

Hacia las seis de la mañana se dió un golpe en la frente; una idea luminosa acababa de ocurrírsele.

—¡Si no hay más medio que esto—murmuró, dirigiéndose hacia la habitación de Clarisa.

—Señora, creo que ya habéis dormido bastante... Tened la bondad de ponerme el vestido de raso negro, que tuve la satisfacción de regaláros hace tres años, el mantón de cachemira y un sombrero decente; después id al salón á esperarme.

Llamó á Victor y le dijo:

—Ve á la habitación de mi hijo Carlos, y dile que se ponga un traje negro y corbata blanca, y vaya á esperarme en el salón; luego vuelve á arreglarme y haz venir un buen carruaje.

A las siete de la mañana, Frederick, en traje de etiqueta, ofreció solemnemente el brazo á Clarisa.

—¡Síguenos—le dijo á Carlos.

Subieron al carruaje.

—A Saint Germain!—Auxerrois—exclamó con gravedad Frederick, entregándose nuevamente á su meditabundo silencio.

Clarisa estaba asombrada; Carlos, nada comprendía.

Llegaron sin que Frederick hubiese despegado los labios y entraron.

La iglesia estaba sombría y solitaria, á excepción de algunos fieles que ofan misa en una capilla lateral. Frederick dirigióse al altar mayor, é hizo señas á Clarisa de que se sentara en una de las sillas delanteras, y á su hijo le mandó que se arrodillara ante el altar; después traspasó la balaustrada, y con ademán sublime exclamó, levantando las manos al cielo:

—¡Dios justo! Ayer, en un momento de cólera, maldije á mi hijo, y vengo á vuestro templo á retirar esta maldición. ¡Sed clemente y olvidad, perdonándole, como yo le perdono...!

—¡Abraza á tu padre, Carlos...!

Traspasó de nuevo la balaustrada, mientras que un anciano macero se aproximaba estupefacto...

Frederick dirigióse radiante hacia la puerta seguido de Carlos, que estaba emocionadísimo, y de Clarisa, que se enjugaba las lágrimas, subiéndolo al carruaje.

—¿A dónde vamos?—preguntó el cochero.

—A casa de Mme. Chevet...—replió Frederick.

Este diablo de hombre, con su genio teatral, lo mismo hacía derramar una lágrima que soltar una carcajada.

H. LAFONTAINE.

En los Balkanes

Londres 18.—El corresponsal de The Times en Sofía ha celebrado un interview con Saraffoff, el jefe más influyente y audaz de los insurrectos búlgaros.

Las declaraciones de ese agitador son importantes y dan idea de la situación de Macedonia y del estado actual del problema de los Balkanes.

No cree Saraffoff que el proyecto austro-turco de reformas produzca grandes resultados. Duda que esas dos grandes potencias tengan el decidido propósito de aplicarle y que sus esfuerzos consigan mejorar realmente la situación de los pueblos de Macedonia.

Los revolucionarios no volverán á tomar las armas si las reformas son eficaces. En caso contrario, estallará la rebelión nuevamente en la primavera próxima. Por si esto hubiera de ocurrir, algunas partidas pequeñas de gente armada permanecen en las montañas de Macedonia, á fin de que sirvan de cuadros para los futuros combatientes.

Esos grupos están formados de hombres de constitución robusta, que pueden soportar las privaciones y fatigas inherentes á la estación invernal en aquel accidentado terreno.

Poseen suficiente cantidad de víveres y municiones, y se cree que por ahora no serán molestados por las tropas turcas.

Saraffoff reconoce que es imposible que la revolución se inicie de nuevo en los distritos devastados durante el año actual; pero asegura que hay otros que no han tomado parte en la última rebelión y están dispuestos á sublevarse en la primavera próxima. Precisamente una gran parte de la Macedonia central se ha visto libre hasta cierto punto de los males de la guerra.

Han sido llevados fuera de las poblaciones todos los fusiles y todas las municiones de que disponen los búlgaros y se encuentran actualmente depositados en escondrijos situados en inaccesibles montañas.

ACTUALIDAD

Lo del Panamá

Empieza la protesta dirigida por Colombia á las demás repúblicas latinas de América echando sobre los Estados Unidos toda la responsabilidad de la revolución habida en Panamá, declarando al mismo tiempo que el movimiento separatista de los panameños, fué hijo de las excitaciones y del apoyo de los norteamericanos.

Los Estados Unidos, dice el mensaje de protesta, ni esperaron siquiera á enterarse de si Colombia podía ó no dominar la insurrección, pero se precipitaron en cambio á reconocer la nueva república, que no es más que otra suya.

Trata luego Colombia en detalle del tratado de 1846, cuya base número 24 ha sido incorporada en todos los trabajos posteriores, y que el mismo presidente Roosevelt ha inscrito á dreds para hacer constar que no sólo deben los Estados Unidos respetar la soberanía de Colombia, si que también defenderla en caso de estar aquélla amenazada.

Colombia, declara el mensaje protesta, no se opuso jamás á la construcción del canal interoceánico por el istmo de Panamá, demostrándole el hecho de haber firmado sobre dicha construcción ya nueve convenios.

La dificultad que se presentó para la ratificación del tratado Hay Herran, fué debida á que ciertas cláusulas del mismo eran contrarias á la constitución de la república de Colombia. Esta había esperado, además, lograr mejores condiciones financieras que le habría permitido arreglar sus finanzas y reanudar el pago de los intereses de las obligaciones de su deuda nacional.

De todas maneras, las negaociones para la ratificación del tratado con los Estados Unidos, habrían continuado con la seguridad de que con un poco de paciencia y equidad recíproca, habrían tenido satisfactorio resultado.

Colombia se ha portado siempre correctamente y con el más constante deseo de estar en amistosas relaciones con los Estados Unidos, á los cuales ha peído en diferentes ocasiones sus buenos consejos y amistoso apoyo para mantener libres las comunicaciones en el istmo.

Termina el mensaje protesta de Colombia, recordando la energía de los Estados Unidos cuando, durante la guerra civil, se opuso el gobierno de Washington á que ninguna potencia extranjera intentara si quiera reconocer la beligerancia á la confederación del Sur.

En vista de esto, añade, la precipitación con la cual los Estados Unidos han reconocido á las provincias revolucionadas de Colombia pocos días después de haber estallado la insurrección, no ha podido menos de haber causado sorpresa é indignación en todas las demás naciones civilizadas del mundo.

Crónica deportiva

Si bien es verdad que en Mallorca los deportes se hallan en situación expectante, puesto que nada ocurre que merezca ser apuntado, en cambio en la península nótese cierto movimiento que indica que la próxima temporada va á ser pródiga en sucesos.

Es indudable que el movimiento de un país se mide por la representación que aquel tiene en la prensa. Hubo una temporada, que en Madrid y provincias se publicaban un sinnúmero de periódicos profesionales. A medida que el entusiasmo fué decayendo, desaparecían los semanarios, y caían místicos, como caen en octubre las hojas de los árboles.

Han pasado algunos años y el espíritu deportivo renace. Nos lo indica el barómetro á que hemos hecho referencia. Gran Vida, Arte y Sport, El mundo deportivo son periódicos que actualmente se publican en Madrid, el último bisemanal, y en todos ellos nótese un verdadero renacimiento deportivo, lujo exquisito en la confección y derroche de grabados.

Por de pronto, esa misma prensa, con sus artículos alentadores, con sus reseñas, da motivo para que despierten antiguos deportistas, y cada cual se dedique al sport por el cual siente más predilección.

Las que como nosotros tenemos ferviente pasión por todo lo que signifique deporte, debemos congratularnos de ese renacimiento, que como en otras ocasiones dejará sentir su influencia en esta provincia.

Y examinando esas mismas revistas, hemos de reconocer que los deportes que más en boga están, son el futbolista, el automovilista, la hípica y el ciclismo por el orden con que van enumerados. Es verdaderamente notable el entusiasmo que se siente por el futbol: se han formado crecido número de clubs y los partidos que se juegan, según leo, resultan muy reñidos. El ciclismo que un tiempo se paseaba triunfante por toda la Iberia, ha dado un bajón del cual parece quieren sacarlo buen número de aficionados, organizando carreras y protegiendo á los corredores. El automovilismo entra de lleno en su apogeo, y aunque el ingreso de los aficionados no es tan fácil en él, como un tiempo lo fué el ciclismo, cuentanse ya muchas personas que se dedican á quel deporte, tomando parte en carreras que se organizan ó prestando su cooperación.

Cerremos, pues, esta crónica haciendo fervientes votos para que continúe el renacimiento citado y para que nos deje sentir su influencia en esta roqueta.

PEDAL Y MANUBRIO

Los estrenos en Madrid

«Las dos noblezas»

En el teatro de Novedades, de Madrid, se ha estrenado Las dos noblezas, melodrama en cinco actos y un prólogo, inspirado en una obra francesa y arreglado por D. Gabriel Merino.

Está visto, dice un cronista, que el buen público que asiste diariamente á este teatro, sigue sintiendo gran predilección por los dramones sangrientos y horripilantes.

Prueba de ello es el éxito obtenido anoche por Las dos noblezas, obra bastante inverosímil y de trama poco hábilmente tejida.

Pero el melodrama es interesante si los hay, y los de la galería se entusiasmaron de veras, aplaudiendo muy calurosamente á Gabriel Merino.

Este, que conoce muy bien los gustos del público, ha puesto en la obra varias situaciones dramáticas de las que acreditan á su autor, aunque no se ha cuidado mucho de la forma.

El éxito fué franco y sincero, y la obra durará mucho tiempo en los carteles de Novedades.

Consultorio Médico

y Gabinete de Electrobiología

EEL DR. DEYMIER

De la Facultad de Medicina de París.— Medalla de oro de los Hospitales

Tratamiento especial de las enfermedades de las señoras, llamadas de la cintura, y gastro-intestinales, enfermedades de la garganta, oídos y nariz. Vias urinarias de ambos sexos y venéreo sifilítico.—Curación de toda mancha en la cara y de las almorranas, sin operación.

Dicho señor se hospeda en la calle de Peñalves, núm. 46, piso segundo.

Horas de consulta de nueve á una de la tarde y de tres á cinco de la noche.

NOTA.—Consultas para los pobres de solemnidad los miércoles y sábados.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, con valescencias, dispepsias, (pureza de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que conciben por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callo, Diputación 273, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Palma en las acreditadas farmacias Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

CEREVISINA FITA

Levadura de cerveza empleada por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas en los hospitales de Barcelona para curar la viruela, forunculosis, sarampión, erisipela, escarlatina, etc. Depósito: Centro Farmacéutico y J. Valenzuela.



LA SEÑORITA
D.ª Margarita Medinas y Llabrés
Falleció el 19 del corriente en el Terreno
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS
Q. E. P. D.

Su desconsolada madre, hermano, tios, tias y demás parientes al tener el sentimiento de participarlo a sus amigos les agradecerán asistan a alguna de las misas que se dirán en la iglesia del Terreno por el eterno descanso de su alma el próximo lunes 23 desde las siete y media á las once.

No se invita particularmente.

Nuestra información

Asuntos municipales

Se suplica al soldado Francisco Bosch Ferrer, repatriado de Cuba, y á los herederos de Pedro Ramis Noguera, que se presenten en el Negociado de Reemplazos para un asunto que les interesa.

Se ha comunicado á la Compañía Mallorquina de electricidad el acuerdo del Ayuntamiento que prohíbe colocar anuncios en los conmutadores que existen en la vía pública.

Esta mañana la Comisión de Gobierno Interior ha celebrado sesión.

Se han aprobado varias cuentas y se ha enterado la comisión de que había quedado desierta la subasta para la construcción de impermeables para la guardia municipal y de que se había efectuado la subasta para la construcción de la tarima del salón de sesiones.

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de Inspección de Obras y Empedrados, D. Guillermo Mateu y de Beneficencia y Sanidad D. Pedro Canet.

Esta mañana, presidida por el señor Font y Monteros y con asistencia de los Sres. Serra, Mateu y Martorell, ha celebrado sesión la Comisión de Obras.

Se han aprobado varias cuentas y se concedieron algunos permisos para obras particulares.

Se acordó solicitar del Ayuntamiento que acuerde la conducta que debe seguir la Comisión con las empresas que levantan el afirmado de las calles recién construidas, puesto que existen otros acuerdos que lo prohíbe terminantemente á los particulares.

El «Miramar»

Estos días se han recibido en la Islaña, telegramas, de Génova, en los que se daba cuenta de haberse suspendido, á causa del temporal reinante, la botadura del *Miramar* y las obras provisionales para dicho acto.

Anteayer llegaron á Génova el capitán Singala y el maquinista Sr. Serra.

A pesar de este contratiempo, se dice que el *Miramar* podrá estar en Palma á últimos de este mes ó á más tardar dentro la primera decena de Diciembre.

En breve marchará á Génova el resto de la tripulación del nuevo buque.

De Hacienda

El Administrador de la Aduana de Ibiza D. Manuel Menéndez y Mendez, ha sido ascendido al empleo de oficial vista de la Delegación de Hacienda de Huesca, con el sueldo anual de 2.500 ptas.

Para ocupar la vacante que deja este señor, ha sido nombrado D. Amador Villar de la Torre, con el haber anual de 2.000 ptas.

Buzos amotinados

Esta mañana sobre las once y media en el avaradero del Mollet, y junto á la casa de los carabineros, se habían reunido buen número de curiosos.

Personados en el lugar del suceso nos hemos encontrado, con que varios individuos de la dotación de una de las balandras de la compañía explotadora de los criaderos de esponjas, armaban bronca y luchaban á puñetazo limpio, por haberse amotinado los buzos contra el patrón de dicha embarcación.

Estos han sido despedidos por el patrón, el cual ha dispuesto fueran sacadas de á bordo sus maletas y demás equipo.

Las razones, según nos han informado que han motivado dicho escándalo, han sido desavenencias surgidas entre los buzos y el patrón.

Se ha avisado al inspector de policía Sr. Aparici, poniéndose el hecho en conocimiento del Comandante de Marina y formándose expediente para esclarecer los hechos y obrar en su consecuencia.

¡Esos correos!
No es la primera vez que levantamos nuestras quejas por el desbarajuste que reina en correos desde que se cambiaron los itinerarios.

Otra vez más debemos elevar la súplica al Administrador de la Central de esta provincia, Sr. Fajarnés para que las transmita al Director General.

Ayer llegaron á esta ciudad los periódicos del martes de esta semana; hoy debían haber llegado los del miércoles y jueves, pero solamente llegaron los del jueves. Los del miércoles, llegarán mañana, con un día de retraso.

Conviene que el Sr. Fajarnés comprenda estas anomalías y transmita las oportunas indicaciones para que no vuelvan á suceder estos retrasos.

Robo en la «Relojería Suiza»

El Juzgado de Instrucción de Barcelona ha remitido al de Palma, diez relojes que fueron ocupados en diferentes tiendas de la ciudad condal y que proceden del robo efectuado hace algún tiempo en la *Relojería Suiza*.

El Juzgado de esta ciudad está practicando las oportunas diligencias para el esclarecimiento de quienes puedan ser el autor ó autores del referido robo.

El Sr. D. Emilio Pujó, antiguo dueño de la *Relojería Suiza* ha querido ser parte en la causa, representándole el abogado Sr. Pou.

Velada musical literaria

Hemos recibido una invitación del presidente del *Círculo Juventud Instructiva*, D. Julio Hernández, para asistir á la velada literario-musical que se celebrará mañana en aquella sociedad.

El programa que es escogido y será ejecutado en casi todas sus partes por profesores que pertenecen al *Círculo*, es como sigue:

Primera parte

- 1.º *Reverie Schumann*, por la sección de música que dirige D. Arturo Martí.
- 2.º Pieza para piano, por el profesor Sr. Pico.
- 3.º Romanza *T' amo ancora*, por el Sr. Monjo.
- 4.º Poesías por el Sr. Fernández.
- 5.º *Cielo é mare*, (Barcarola, Gioconda), por el Sr. Ferrer.

Segunda parte

- 1.º *Cavalleria Rusticana*, por la Sección de música.
- 2.º Romanza por la Srta. Pomar, acompañada por el Srta. Mateu.
- 3.º Grand Arie *Salvator Rosa*, por el señor Piña (Adolfo) acompañado de orquesta.
- 4.º *Arlesiane* (Suite) violín y piano por los Sres. Martí y Roig.
- 5.º *Salve di nora* (Faust), por el señor Arrom.

Tercera parte

- 1.º Pieza para guitarra *Il Trovatore*, por el Sr. Victoriano (F).
- 2.º Romanza por el Sr. Morro.
- 3.º Aria, por la Srta. Fuster.
- 4.º *Duo La Favorita*, por los señores Ferrer y Piña.
- 5.º *Carmen*, gran fantasía violín, flauta y piano, por la Srta. Mateu y señores Morro y Martí.

Repartición de premios

Anoche á las 6, en el colegio que doña Margarita Espinosa tiene instalado en la calle de San Francisco n.º 6, se celebró fiesta con motivo de la repartición de premios á las alumnas que los habían obtenido en los exámenes celebrados al final del curso último.

El acto resultó muy hermoso y lucido. En una de las salas del colegio se había levantado un estrado, adornado con sumo gusto, en el que tomaron asiento, presidiendo el acto, el diputado provincial D. Juan Aguiló y los conógnos, don Luis Gamundí y D. Nadal Garau. Además ocupaban asiento preferente los profesores y profesoras del colegio.

En las salas contiguas á la que estaba situada la presidencia, tomaron puesto, además de las alumnas del colegio, las familias de las mismas y buen número de personas invitadas á la fiesta.

Doña Margarita Espinosa entregó por su propia mano, los premios á las alumnas que se expresan á continuación:

Los primeros premios consistentes en medallas de plata los obtuvieron las señoritas Coloma Bauzá Marcé, ganado en oposiciones; Catalina Garau Pérez, aplicación; Francisca Arnau Servera, comportamiento y María Obrador Nadal, estudios.

Los segundos premios consistían en coronas. Fueron adjudicados á las señoritas Catalina Oliver Bonet, aplicación; Magdalena Garau Pérez y Antonia Montaner Ramonell, labores y María Tous Lladó, comportamiento.

Los terceros premios de la sección de mayores, los ganaron Lola Soriano Soriano, comportamiento é Isabel Cazador Dupuy, labores.

En la sección de pequeñas, obtuvieron los primeros premios consistentes en hermosas bandas, las niñas Magdalena Barceló Barceló, ganado en oposiciones y Juana Rullán Ballester, aplicación y comportamiento.

También ganaron premios en la citada sección de pequeñas, Anita Aguiló Iglesias, comportamiento; María Rullán Ballester y Rosa y Pepita Aguiló Aguiló, aplicación y comportamiento.

Terminada la repartición, el canónigo D. Nadal Garau pronunció un hermoso discurso acerca de la educación é instrucción de la mujer. Se extendió en hermosos párrafos tratando de la educación religiosa y además citó nombres de mujeres que fueron célebres por su vasta ilustración.

La oración del señor Garau fué aplaudida y muy elogiada.

Las alumnas recitaron composiciones literarias en mallorquín y castellano y la señorita María Tous recitó una hermosa poesía en francés, siendo aplaudidas todas y especialmente las niñas Juanita Rullán, recitando *El Vestit del Corpus*, de D. Enrique Alzamora y Lolita Soriano un *Cambio deaguinaldos*, de Vital Aza.

Otras señoritas, alumnas de la señora Espinosa, cantaron con afinación y gusto unos coros y además otras tocaron al piano varias piezas que fueron ejecutadas con precisión.

Todas las personas reunidas en casa de la señora Espinosa, alabaron á esta distinguida profesora igualmente que á su simpática hija, quienes con su excelente gusto supieron dar mucho realce á la fiesta que hemos relatado.

A los plácemes y elicitaciones que recibieron la señora Espinosa y su hija, unimos nuestra sincera enhorabuena.

En la Audiencia

La vista de hoy

Esta mañana á las diez y media se ha celebrado ante la Sala de justicia de la Audiencia, la vista en apelación de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad, juicio declarativo de menor cuantía promovido por D. Sebastián Bauzá y Mas, en el concepto de ecónomo de una capellanía contra Don Juan Mayol Malondra, sobre reclamación de pensiones de un censo.

La visita de cárceles

Esta mañana el Tribunal de Derecho ha efectuado la visita general de cárceles.

Señalamiento

Los próximos lunes y martes tendrá lugar ante la Sala segunda de la Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa seguida por este Juzgado contra Jaime Enseñat y Antonio Ordinas, por el delito de atentado.

Defenderán á los procesados los abogados señores Pou y Massanet y representará el Ministerio Público el Teniente fiscal Don Monserrate Garcia.

MUSICAL BANQUÉ

COLÓN, 34

INSTRUMENTOS PARA BANDA, se han recibido gran cantidad. Precios ventajosísimos para los profesores. VENTAS AL CONTADO Y Á PLAZOS

Religiosas

Para hoy.—Santos Estéban y Honorio mártires.
Para mañana.—Santa Cecilia y Santos Filemón y Columbano.

Santosal

Mañana empezarán en San Cayetano dedicadas á la Madre del Amor Hermoso por las asociadas á la Corte de María.

A las seis exposición á las diez y media misa mayor con sermón por el Pbr. D. Bernardo Matas.

Al anochecer, rosario, taíduo con sermón por el citado orador y después, ejercicios, Salve solemne y reserva.

Guarenta Horas

En esta iglesia mañana continuará la novena dedicada á nuestra Señora de Belén, con sermón por el Pbro. D. Miguel Gayá.

En San Felipe

Mañana se celebrará fiesta en honor de Santa Cecilia.

A las diez y media misa mayor con sermón por el P. Martorell.

En San Felipe

Mañana se celebrará fiesta en honor de Santa Cecilia.

A las diez y media misa mayor con sermón por el P. Martorell.

Notas del Carnet

Entre el pasaje llegado esta mañana de Ibiza y Valencia á bordo del vapor correo figuraban D. Antonio Arrom, D. Carlos Mas y D. Pedro Pons.

Para Barcelona han salido esta tarde en el vapor *Balear* D. Honorato Vich, D. Carlos Pol, D. Antonio Bauzá, D. Juan Ponza, D. Domingo March, D. Pedro Villar y otros.

De teatros

No se puede hablar de *tú* á las obras por mucha confianza que con ellas se tenga.

En *El señor Cura* estuvo muy bien la Sra. Torres, muy aceptable la Sra. Pardiñas, y muy discretas las sobrinistas, de café con media tostada de abajo. El señor Balmaña detalló el papel de Cura de Vinueles (el inolvidable Mario hacía una creación; recuerdo, no comparo) todos merecen elogios, y, sin embargo, faltó trabazón, unidad. Desde la platea se adivinaba que el apuntador sudaba en la concha la gota gorda, para que tomasen los personajes los bocadillos y la acción no languideiese.

Por eso repito, que á las obras por confianza que con ellas se tenga, no se las puede hablar de *tú*, ni andar mal avenidos con el *bigote*, como anoche le ocurría al Sr. Fernández.

Fáltanos hablar del héroe de la jornada, el niño Pardo.

Un artista que anoche desplegó sus alas, un niño graciosísimo, una monada. Habló con claridad, sabiendo el muy tuno lo que decía, cantó, bailó, que más quieren Vdes.

Si llega... no olvide los aplausos que anoche le tributamos.

¿Quiere Vd. comer con nosotros? es un sainete de buen corte, movido, escrito en fácil romance, esmaltado con chistes, que hacen reír sin levantar ampolla.

La Sra. Pardiñas y el Sr. Balmaña sobre los cuales gravita todo el peso de la obra, demostraron que para su *savoir faire*, no hay dificultades.

La Sra. Torres, á un papelito corto, muy corto, le dió mucho relieve.

Al público le gustó la obra estrenada, que apesar de su escasa novedad, es muy digna de loa, por lo acertado de su desarrollo.

Merece bien del público la actividad de la Dirección artística. Salimos casi á estreno por día y el cartel se renueva incesantemente.

Esta noche *reprisse* de *Los Hugonotes*, de Miguel Echegaray.

El domingo, por la tarde, *Los Hijos artificiales* y por la noche *La Cielón* que tanto gustó el día del estreno y *Los Corridos*, como fin de fiesta.

En estudio, y para ponerse en escena el próximo lunes, *Los gansos del Capitolio* importada por Emilio Mario del francés y que ha tenido la fortuna de aclimatarse en los carteles, en cuantos públicos se dió á conocer.

La Asistencia Palmesana

Pepe Ribas se afana para que el espectáculo teatral de la Asistencia resulte en extremo agradable.

Todos los domingos aparece el programa remozado con obras nuevas, producto de una labor de ensayos llevado á cabo durante la semana.

Mañana se pondrán en escena *La Flor de la Montaña*, *El Coco* que tiene música inspiradísima de Amadeo Vives y la popular y hermosa zarzuela de Echegaray y el veterano Caballero *Gigantes y Cabezudos*.

Marítimas

Movimiento del puerto
Durante el día de hoy el movimiento de embarcaciones habido en este puerto ha consistido en la llegada de los vapores *Islaño* y *Bastais* procedentes de Ibiza y Alicante y Argel respectivamente.

A la hora de costumbre se ha hecho a la mar para Barcelona el vapor correo *Belver*,
El vapor *Bastais* se ha despachado para Marsella.

Otras noticias

Mañana debe llegar de Barcelona el vapor *Balear*.

Ha salido del puerto de Barcelona con destino á Mahón el pailebot *Concepción*.
Durante el día de hoy el tiempo reinante en nuestra costa ha sido desapacible y vario.

Ha llegado á Valencia procedente de Alicante y se ha despachado para Cette el vapor *Mallorca* con un cargamento de vino.

También ha salido de Valencia para Barcelona el vapor *Palma* de tránsito.

Comerciales

Valores locales

Día 21 de Noviembre de 1903

	Dinero
Crédito Balear	98'50
Fomento Agrícola	100'00
Ferro-carriales de Mallorca	49'00
Alumbrado por Gas	77'50
Idem La Económica	13'00
Salinera Española	160'00
Id. id. Obligaciones 6 p.	104'00
Id. id. 5 p.	100'50
Cambio Mallorca	00'00
Bonos Municipales	41'00
Islaña Marítima	56'00
Banco de Préstamos	3'00

Valores públicos

Oficial del día 20 á las 16

4 por 100 interior contado	77'30
5 por 100 amortizable	96'45
Banco de España	480'50
Tabacos	445'00
Barcelona (Bolsa) día 20 á las 16	
4 por 100 interior fin de mes	77'28
5 por 100 amortizable	96'35
Nortes	58'58
Alicantes	96'40
Orenses	58'30
Coloniales	00'00
Francos	33'85
Exterior de París	90'60
Renta Francesa	98'12

Barcelona (Bolsa) día 20 á las 19

4 por 100 interior fin de mes	77'28
Nortes	58'70
Alicantes	96'60

Barcelona (Bolsa) día 21 á las 10

4 por 100 interior fin de mes	77'22
Nortes	58'30
Alicantes	96'40
Francos	33'80

Comisión Provincial

Esta comisión ha celebrado sesión, presidiéndola el Sr. Barceló. Asistieron los Sres. Vicens y Aguiló.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas municipales de Santany, correspondientes al año económico de 1898 á 99.

Se autorizó á un vecino de Alaró para que pueda retirar á un pariente suyo del departamento de dementes; y á unos conserjes vecinos de María para que puedan tener en su casa á un expósito.

Se enteró la Comisión de un oficio del director de la Inclusa, acompañando una liquidación del importe de los haberes que perciben las nodrizas externas con cargo al presupuesto de aquel establecimiento á fin de que pueda tener presente este dato al resolver los expedientes promovidos por las instancias en que se solicita la admisión de niños legítimos en el mismo.

Se acordó trasladar al Sr. Gobernador una comunicación del director del Hospital, participando el resultado de sus investigaciones en averiguación de una consorte de un presunto alienado.

Se acordó autorizar al director de la Casa Misericordia para que pueda adquirir, por gestión directa, cuarenta pares de hormas con destino al taller de zapatería de aquel establecimiento.

Se enteró de haberse efectuado el prohibimiento de un expósito; se acordó el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

Academia de baile

Se hace presente á los señores que deseen aprender las varias clases de BAILE DE SALON, que á contar desde el lunes 9 del actual, el profesor Sr. Verdura tendrá abierta una academia de dicha enseñanza en la calle del Pasadizo, bajos del café de *Can Perico*.

Dicho maestro se compromete, por una módica retribución, poner al corriente á cuantos señores se sirvan honrarle con su confianza sometiéndose á las lecciones de su moderno método de enseñanza, á fin de que puedan ya disfrutar satisfactoriamente la próxima temporada de BAILES DE SOCIEDAD.

Horas de clase: De 7 á 10 de la noche.

Cognac Prunier.—Representante F. Salom.

Por telégrafo

Senado

Presupuesto de Estado

Madrid 20 á las 17'45.

Continúa en el Senado la discusión del presupuesto del ministerio de Estado.

El Sr. Labra pide que se dedique gran atención á las cuestiones de estado, imitando á Francia que se preocupa mucho de estos asuntos. Pide además que se dicten leyes sobre emigración, inmigración y estranjería.

Congreso

Contestación y rectificación

Madrid 20 á las 18'15.

En la sesión del Congreso el señor Santos Guzmán contesta á los discursos pronunciados contra la totalidad del presupuesto del ministerio de Gracia y Justicia.

Rectifica el Sr. Solsona, sosteniendo sus apreciaciones.

Madrid 20 á las 19.

El Sr. Azcárate combate la totalidad del capítulo primero del presupuesto de Gracia y Justicia, censurando el excesivo personal burocrático que figura en las plantillas.

El Sr. Junoy interviene en la discusión para demostrar la necesidad de crear en Barcelona tres juzgados de instrucción en vez de los dos que propone la Comisión.

El Sr. Muro consume el segundo turno en contra.

Le contesta en términos destemplados D. Eugenio Silvela.

Empiezan las votaciones.

Enmiendas desechadas

Madrid 20 á las 23'15.

El Congreso procede á la votación de varias enmiendas que son desechadas por 68 votos contra 56; una presentada sobre el capítulo tercero por D. Natalio Rivas y otras por el Sr. Lombardero.

El Sr. Conde de San Bernardo resume el debate.

Se aprueban los capítulos restantes y el dictamen emitido sobre reorganización del Consejo de Estado.

Conferencia.—Programa del partido democrático

—Perfecto acuerdo.

Madrid 20 á las 23'15.

Han conferenciado los señores Montero Rios, López Domínguez y Canalejas. Este último leyó unos apuntes para redactar el programa que sobre cuestiones sociales, políticas y religiosas, ha de desarrollar el partido democrático.

El programa fué discutido llegando á un perfecto acuerdo sobre el mismo entre los conferenciantes.

El Sr. Canalejas se negó á tratar nada que se refiriera á personas.

El Sr. Montero Rios dió cuenta de la conferencia celebrada con el

Sr. Marqués de la Vega de Armijo.

Esta noche el Sr. Montero Rios comunicará á sus amigos el estado de la concentración democrática; mañana lo hará con los suyos el Sr. Canalejas; y el lunes lo hará público el Sr. Montero Rios.

Los estudiantes.—Mensaje al Gobierno

—Comisión

Madrid 20 á las 18'30.

Los estudiantes han dirigido al Gobierno un mensaje con 2.000 firmas, pidiendo la libertad de los compañeros detenidos.

En estos momentos se dirigen al Congreso para entregar el mensaje á la minoría republicana.

Los estudiantes nombraron una comisión para que vaya á visitar á los detenidos.

Sesiones dobles

Madrid 20 á las 19.

Mañana ó pasado se propondrá que el Congreso celebre sesiones dobles, de nueve á doce por la mañana y de dos á ocho por la tarde.

Caso que se acuerde que el sábado ó el domingo, según se cree, comiencen las sesiones dobles, la propuesta ocasionará largo debate.

El Sr. Profesor del Rey.—El autor del atentado —Resentimiento.

Madrid 20 á las 19.

A las 12'30 del día de hoy, el profesor del Rey Sr. Brieva, ha sido agredido en la calle de la Montera por un sujeto desconocido, quien le arrojó al suelo y le disparó tres tiros, hiriéndole levemente.

El autor del atentado contra el Sr. Brieva se llama Cosme Mancebo; quien ha manifestado que tuvo una demanda de divorcio contra su mujer, en la cual los tribunales fallaron que ésta le entregase su hija; pero no encontró á la mujer ni á la hija. Añadió que cree que el Sr. Brieva protegía á éstas para evitar que las encontrara, y que por esto le agredió.

El Sr. Salmerón

Madrid 20 á las 19.

Probablemente en la sesión que mañana celebrará el Congreso, el Sr. Salmerón apoyará una proposición incidental con el fin de explicar los motivos que la minoría republicana tiene para mantener la actual situación parlamentaria.

No es cierto

Madrid 20 á las 16.

El Sr. Villaverde ha negado que el Rey firmara el nombramiento de jefe del cuarto militar á favor del general Polavieja.

El Gobierno nada ha acordado respecto de la celebración de sesiones dobles; pero en el caso que los

republicanos persistan en hacer obstrucción, tomará las medidas oportunas.

Los estudiantes de Barcelona

Madrid 20 á las 23'15.

Barcelona.—Los estudiantes de esta Universidad han protestado de las detenciones de que han sido objeto sus compañeros de Madrid.

Con tal motivo, los estudiantes han promovido tumultos dentro de la Universidad.

Los alumnos de la facultad de Ciencias se negaban á entrar en las clases; pero no pudieron conseguir que les secundaran los demás compañeros.

En la puerta de la Universidad se han reunido varios grupos gritando ¡Mueran Villaverde! ¡Mueran Alix! ¡Abajo el Gobierno!

Después, los grupos entraron tumultuosamente en el edificio cantando la Marsellesa y el Himno de Riego.

En las puertas de los claustros se fijaron carteles que decían ¡Mueran el traidor Villaverde! ¡Mueran el reaccionario García Alix! ¡Abajo el Gobierno que de nada sirve!

Un grupo colocó piedras en los rails del tranvía de Sans.

La policía ha conseguido disolver los grupos y trata de impedir que se organice una manifestación.

Choque de trenes

Primeras noticias

Madrid 20 á las 23'15.

En el Gobierno civil se ha recibido un telegrama en el que se participa que ha habido un choque de trenes de mercancías, que iban en la mismadirección, cerca de la estación de Cercedilla.

El último de los trenes que salió de la estación alcanzó al otro originando de esta manera el choque.

El primer tren llevaba un vagón de viajeros.

Hanse registrado varios heridos.

Acto seguido se ha organizado un tren con socorros.

Más detalles

Telegramas particulares que se han recibido dicen que en el choque de trenes cerca de Cercedilla hubo siete muertos y varios heridos.

De los datos oficiales se deduce también que hay cuatro muertos y varios heridos.

Muertos y heridos

Las últimas noticias oficiales que de este choque se han recibido dicen que hubo siete muertos y diez y siete heridos, diez de estos, graves.

Con gran actividad se envían socorros.

Algunos vagones se hallan destrozados.

Interesándose.—El general Cerero

Madrid 20 á las 23'15.

El Rey ha enviado á un ayudante á informarse del estado del Sr. Brieva.

El general Sr. Cerero se despedirá del Rey que siempre le mostró afecto y le regaló las insignias de la gran Cruz de Carlos III.

Rumores de crisis.—Ministerio de altura.—¿Silvela presidente?

Madrid 20 á las 23'45.

Se acentúan los rumores de crisis. Según se dice desean plantearla los ministros Sres. Gasset y Martitegui.

La Correspondencia de España acoje el rumor de que se trata de formar un ministerio de altura bajo la presidencia del Sr. Silvela.

Weyler en Palacio.—Visita comentada.—Gasset enfermo.—Vega Armijo muy visitado.

Madrid 20 á las 23'15.

El general Weyler ha estado en Palacio para visitar al Rey.

La visita ha sido muy comentada.

El Sr. Gasset se halla enfermo. El Sr. marqués de la Vega de Armijo, que también continúa indisputado, ha sido muy visitado.

Desautorización.—Naufragio.—3 ahogados.—El Sr. Viniestra.

Madrid 21 á las 10.

La asociación patriótica de Buenos Aires ha telegraphando á *El Imparcial* desautorizando las apreciaciones expuestas en Bilbao por el conferenciante Grad Montagne, apreciaciones absolutamente extrañas á la misión comercial que aquella Asociación le había confiado.

Ferrol.—Ha naufragado una lancha en Luarda, habiéndose ahogado tres de sus tripulantes.

Ha llegado el Sr. Viniestra, á quien los marinos recibieron cariñosamente. Hoy se posesionará del mando, cesando en el mismo el señor Morgado.

En libertad.—Heridos gravísimos.—Sin detalles.

Madrid 21 á las 10.

En la madrugada de hoy han sido puestos en libertad tres estudiantes contra quienes se había dictado auto de procesamiento.

De los que resultaron heridos en el choque ocurrido en Cercedilla, unos se hallan gravísimos, dos de ellos en la agonía; y los demás que recibieron heridas más leves han continuado su viaje.

Faltan detalles concretos referente á ese desgraciado accidente.

Periódico recogido.—Se generaliza la huelga.—Petición.

Madrid 21 á las 10.

Barcelona.—La policía ha recogido el último número del periódico *Tierra y Libertad*.

Se ha generalizado la huelga entre los obreros ocupados en la construcción de carruajes.

Los herradores se han reunido con la comisión municipal encargada de redactar la petición que ha de presentarse en la sesión próxima del ayuntamiento, encami-

nada á conseguir que el Estado renuncie á ciertos tributos municipales en beneficio de Barcelona, en compensación de la subvención que se proyecta conceder á Madrid por concepto de capitalidad.

Petardo á los jesuitas.—Alarma en el teatro.

Madrid 21 á las 10.

Santander.—Cerca de la residencia de los padres jesuitas, anoche estalló un petardo, sin causar desgracias.

No se conoce dato alguno referente á este hecho.

En el teatro, que se halla encerrado cerca de la residencia de los jesuitas, se produjo extraordinaria alarma.

Las señoras abandonaron el salón

Viajero original

Madrid 21 á las 10

Gibraltar.—Ha llegado á este puerto un bote llamado *Columbia*, tripulado por un solo hombre. Viene de Boston y ha tardado 119 días en la travesía.

El bote es de madera, tiene 19 pies de largo y 6 de ancho, y cala 6 pulgadas.

El tripulante se llama Mr. Essambrana.

Durante el viaje ha resistido varios temporales. El día 5 de septiembre una ola le arrebató las provisiones, pero halló el vapor *Granvier* que le suministró víveres.

Mr. Essambrana viaja por sport, y pretende seguir hasta Marsella y Mónaco, internarse en el mar del Norte y llegar á Inglaterra.

Descarrilamiento

Madrid 21 á las 11'45.

Lisboa.—Llegan á esta capital tristes noticias relativas al descarrilamiento de un tren rápido de viajeros entre Bascaes y Belém.

La máquina salió de los rails, arrastrando un buen trecho al conyoy, el que quedó fuera volcado y parte dentro de los rails, con desperfectos.

Los maquinistas, que lucharon en sus puestos para detener al tren con objeto de que no se estrellara, resultaron gravemente heridos, como lo resultó también una viajera que en el momento de la ocurrencia pretendió salir del vagón en que viajaba.

Han resultado contusos de alguna importancia unos 30 viajeros y el tren, especialmente la máquina con importantes desperfectos.

La bolsa de hoy

Madrid 21 á las 16.

(URGENTE)

Interior contado	77'20
Interior fin de mes	77'25
Amortizable 5 por 100	96'30
Banco de España	481'00
Compañía de Tabacos	445'00
Franco	33'90
Libras	00'00
Exterior de París	90'25

FABRA

(226)

ba á Ana de Lorena tanto como Leo de Anemburgo y como éste estaba celoso. Recordó también haber encontrado la vispera á la duquesa que estaba demudada y parecía además presa de gran agitación y se dijo:—Habrá querido hacer evadir á Lahire y á la cuenta se presentó algún contratiempo.

—Pero ¿qué hay?—preguntó el duque que, al parecer, esperaba á que Gaston le diese la explicación de aquellos extraños acontecimientos, explicación que en vano se devanaba los sesos para encontrar y Gaston le respondió:—Existe, monseñor, una persona que debe saber la verdad acerca de la evasión de Noe y es el paje Amaury.

—Es verdad, que vayan á buscarle.

—Amaury no está aquí, se marchó á caballo al amanecer ¡é ignora á donde se fué.—A su vez el duque se encolerizó: el rey Carlos no estaba ya allí y él era el amo,—pero la señora duquesa debe saber á donde le envió.

El duque se inmutó y por la primera vez desde hacía unas cuantas horas pensó en su hermana.

—Y hasta apostaría,—añadió Gaston,—que la señora duquesa podría dar la explicación que con tanto afán desea Vuestra Alteza.

(231)

á aquel hidalgüño gascón que no tenía ni fortuna ni título alguno y que muy pronto debía subir al cadalso. Este último golpe quebrantó su razón y exclamó:—¡O esto es un sueño ó yo me vuelvo loco!

Ana de Lorena se echó un manto sobre los hombros y se levantó arrojándose de rodillas á los pies de su hermano al que dijo:—¡Enrique, hermano mío, perdóname!—Contemplóla el duque con aire sombrío y Ana prosiguió:—Ya sé que falté á la altanería de mi raza el día en que ese amor fatal se apoderó de mi alma, pero tú que has amado y sufrido tanto por tu amor, sabes que nadie es dueño de su corazón.

Y la descendiente de los duques de Lorena, la heredera de San Luis, la mujer por cuyas venas corría la sangre de cien héroes, la implacable duquesa de Montpensier que soñara ver en el trono de Francia á un príncipe de su familia, continuó de rodillas á los pies de su hermano al que tanto quería y del que tan orgullosa estaba, y le confesó su amor dándole cuenta de su primer encuentro con el joven aventurero y de que la habían fascinado su belleza varonil, su atrevimiento y su espíritu mordaz y burlón y de qué manera vibró en ella una fibra de su corazón muda hasta entonces haciendo que se

(230)

do un complot de acuerdo con la reina madre contra el rey de Navarra.

—Todos los que están aquí han podido decirle...

—No quiso el rey escuchar á nadie y se marchó llevándose á Lahire que está más que seguro de que antes de ocho días verá divorciarse á su cabeza del resto del cuerpo,—dijo el duque y apenas acabó de pronunciar estas palabras cuando la duquesa se incorporó descabellada y con la mirada centelleante preguntando:—¿Y el rey se llevó á Lahire?

—Sí.

—¡Ah!—exclamó con un acento tan extraño que hizo palidecer al duque.—¡Está perdido!—El duque quedó como aturrido y preguntándose si se hallaba en presencia de una loca y Ana añadió con una energía salvaje, expresión de su dolor inmenso:—¡Se me escapa mi secreto! ¡Le amo!

Tras de la puerta oyóse un ronco lamento. Gaston de Lux había oído las palabras de Ana de Lorena.

XXVII

Hacia una hora que el duque de Guisa iba de sorpresa en sorpresa. Después de lo ocurrido con Lahire oía á su hermana, altiva princesa que había desafiado á tantos nobles señores, decirle que amaba

(227)

No quiso el duque escuchar nada más y entró como un huracán en las habitaciones de su hermana siguiéndole Gaston, pero el duque, después de llamar en vano dos veces, tomó la determinación de abrir y entrar cerrando tras sí y dejando fuera á Gaston que quiso alejarse, más una fuerza invencible, una especie de cruel atracción le detuvo y se quedó inmóvil escuchando.

La puerta, eupujada con violencia por el duque, se abrió y cerró con estrépito tal que Ana de Lorena, que estaba durmiendo se despertó sobresaltada. ¿A qué hora, rendida de cansancio, quebrantada por el dolor se había quedado dormida? Al ver sus ojos rodeados de oscuras ojeras y su rostro pálido se comprendía que debía haber estado velando hasta el amanecer cuando en su imaginación un medio cualquiera para librar de la muerte que le esperaba al hombre al que, la vispera, no creía amar. La brusca entrada del duque despertándola sobresaltada, la recordó en el acto todo lo que había pasado la vispera y durante la noche y al ver al duque dijo:—¿No avisaron al rey?

—Sí, vino y se marchó,—respondió el duque con aire sombrío y la duquesa creyó que el plan convenido entre su hermano, la reina madre y ella había fracasado y en aquel momento reapareció en ella la